

選定保存技術保持者(建造物漆塗) 佐藤 則武 さん (森友)

した。 保存会の門をたたきま の仕事がしたい」と一 変わっていってしまう 念発起し、昭和47年に 仕事、つまり、漆塗り ことに違和感を感じ、 100年後にも残る

かけは? 漆塗り職人になったきっ

作ったりすることが好きでした。そ ら絵を描いたり、木でおもちゃを のため、中学校卒業の際、 た美術の先生の勧めもあり、塗装の 私は山形県出身で、子どもの頃か 技術を勉強する学校に 担任だっ

進学しました。

展示替えのため、半年 携わりました。しかし ほどで別の作品に塗り 自分の塗装した作品が の塗装などに6年ほど 白貨店のディスプレイ 卒業後は、 埼玉県で

■は?

造物漆塗」の保存団体に、公 化財の選定保存技術(※)「建

や調査に携わりました。 財に指定された建造物がありますが そのうち9棟を超える建造物の塗装 はじめ、 日光の社寺には、 110棟の国宝・重要文化 東照宮陽明門を

そしてこのたび、保存会の佐藤則

滋賀県の比叡山延暦寺などで、調査日光以外では、島根県の出雲大社、いずもたいと や技術指導を行いました。

お話

印象に残っている仕事は?

特に二荒山神社の縁束といわれる場どの現場も鮮明に覚えていますが、 所は初めて一人で仕上げた場所なの で思い出深いですね。

ました。 400年も残っていたことに感動し と、その仕事が100年どころか、 技術を目にすることができたこと 時は驚きました。当時の漆塗りの 書に残る徳川家光公時代の寛永13年照宮東側の透解の調査の際に、古文 剥がして、新たに塗るのですが、東 (1636年)の塗装箇所を発見した また、漆塗りは基本的に古い漆を

やりがいは?漆塗りの難し

りがいを感じます。 いていくか、漆と向き合うことにや するので、塗った漆がどのように乾 漆は生き物で、季節や気温で変化

保存会に入職し、初めて漆を使っ

陽明門の彫刻に金箔を施す

職人は向いていない」と言われまし ですよね。 でした。やはり漆の仕事が好きなん たが、仕事を休むことはありません 上がりました。その時は先輩に「漆 ていないように見えるまで顔が腫れ た際は、漆かぶれになり、 目が開

るのを楽しみにしています。 日光産の漆で日光の社寺が塗装され できるのは10年ほど先になりますが にも挑戦しています。漆として使用 実は今、日光市内で漆の木の栽培

インタビューを終えて

他人にやれと言わない」をモットー ているそうです。 自分で必ず実践することにこだわっ んですが、「自分ができないことは にしており、記録や書物にあっても、 現在は指導的立場にある佐藤さ

れていること)があります。 や工法、構造などが可能な限り保た 漆への愛を強く感じました。 その根幹となる、佐藤さんの技術と 正性」(修復の際に創建当時の素材 世界遺産の登録要件の一つに まさに

文化財の保存のために欠くことのできない伝統的な技術 ※選定保存技術 …文部科学大臣が選定・認定を行う、 日光社寺文化財保存会は、 昭和54年に「建造物彩色」 保存の措置を講ずる必要のあるもの。 の保存団体にも認定されている